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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Gobiernos estatales cuadriplican su deuda 
En los últimos 16 años, los pasivos de las entidades tuvieron un alza continua y pasaron de 160 
mmdp en 2006 a 667 mil millones de pesos en 2021 

 
Productos básicos se encarecen al doble 
Desde mayo, mantienen tendencia al alza 

 
Encabeza México muerte de activistas 
Asesinan en 2021 a 54 ambientalistas 

 
Cárteles añaden fentanilo a coca y cristal para acelerar adicciones 
Narcotráfico. Conadic halla rastros de esa sustancia en la mitad de las dosis analizadas en BC y 
Sonora; pide Creel una hora a López Obrador para “darle la solución” contra la violencia 

 
Confirma el Tribunal Electoral triunfo de Américo Villareal 
“Se puso alto a intereses ajenos”, afirma el gobernador electo 

 
Tasas de tarjetas de crédito resienten “apretón” 
Analistas. Descuenta el mercado nueva alza hoy en el costo del dinero 

 
Entre el huerto y la mesa, el precio de Agroproductos sube hasta 333% 
CNA pide revisar toda la cadena de comercialización 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Adeudan cien mil mdp de impuestos unas 20 o 30 grandes 
empresas: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/28/politica/adeudan-cien-mil-mdp-de-
impuestos-unas-20-o-30-grandes-empresas-amlo/ 
Ciudad de México. - Aunque ya no hay condonaciones fiscales ni se 
permiten mecanismos de evasión, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador dio a conocer que "20 o 30" grandes corporaciones nacionales y 
extranjeras tienen un rezago en el pago de impuestos por cien mil millones 
de pesos. Por ello, dijo, se reunirá en estos días con funcionarios del Servicio 
de Administración Tributaria (SAT), para encontrar fórmulas para que se 
regularice el pago de impuestos de estas firmas. Durante la conferencia de 
prensa, dijo que hay resistencias de quienes antes no pagaban o acudían a 
subterfugios que permitía la ley, como la consolidación fiscal para evadir 
impuestos. "Era un mecanismo en la que había una empresa insignia, 
famosa, pero para no pagar creaba empresas fantasmas o artificiales, en 
esas empresas perdía, pero como se consolidaba todo y no pagaban 
impuestos. Resultaba que no había autoridad, por lo mismo ya no se pagaba 
impuesto". Aunque no detalló el nombre de los acercamientos descartó que 
entre ellas se encuentre Grupo Salinas de Ricardo Salinas Pliego, con quien 
hay acercamientos para consensuar posturas con respecto al adeudo que 
confirmó el poder judicial y las condiciones en que se generó. 
 
Genera Corte vacíos legales en los derechos de audiencias  
https://www.reforma.com/genera-corte-vacios-legales-en-los-derechos-de-
audiencias/ar2477925?v=4 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) genera vacíos legales en 
materia del derecho de las audiencias, acusó Michel Hernández Tafoya, 
director general del Observatorio de las Telecomunicaciones (Observatel). 
Dijo que estos vacíos en la Ley Federal de Telecomunicaciones y 
Radiodifusión (LFTyR) derivados de las modificaciones realizadas en días 
pasados crean confusión porque se ignora cuál marco jurídico prevalecerá 
en la materia. "Solicitamos que se señale cuál es el marco jurídico que va a 
prevalecer, pues hasta ahora la Corte mantiene vacíos legales con las 
audiencias", exhortó Hernández Tafoya.  
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Esta declaración ocurre, luego de que más de 20 organizaciones civiles 
demandaron al máximo tribunal judicial claridad puntual sobre los alcances 
que tendrán las modificaciones a la ley. El 29 de agosto de 2022, la Corte 
determinó invalidar el decreto de la contrarreforma de audiencias aplicado 
en 2017 a la LFTyR. Sin embargo, tras los cambios la SCJN difundió un breve 
mensaje en el que indica que tampoco se restablecieron los derechos de las 
audiencias de 2014. 
 
Dan 15,900 mdp extras a Dos Bocas este año  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dan-15900-mdp-extras-dos-bocas-este-ano 
La refinería Dos Bocas va a contar este año con recursos adicionales por 15 
mil 900 millones de pesos y, cuando se concluya, podrá ser revisada por la 
Auditoría Superior de la Federación, informó Rogelio Ramírez de la O, titular 
de la Secretaría de Hacienda. Se planean también destinar 2 mil 500 
millones de pesos para la infraestructura final de la refinería el próximo año, 
señaló. Durante su comparecencia ante el Senado de la República para el 
análisis del Informe de Gobierno y el Paquete Económico 2023, dio a 
conocer que, apenas el martes de esta semana, Pemex recibió de la 
Secretaría de Energía una aportación patrimonial adicional por hasta 15 mil 
900 millones de pesos. Ante los cuestionamientos planteados por la 
senadora del PAN, Xóchitl Gálvez, sobre el verdadero costo total de la 
refinería Dos Bocas, el funcionario federal le hizo la siguiente aclaración: 
“Acudí al Senado en calidad de titular de la secretaría de Hacienda, y no 
como miembro del Consejo de Pemex”. Sin embargo, comentó que dicho 
consejo solicitó una adecuación presupuestal para dar continuidad al 
proyecto de la construcción de dicha refinería. 
Ramírez de la O puso de manifiesto que las empresas productivas del 
Estado, como Pemex, están sujetas a lo que disponen sus propias leyes. 
 
TEPJF confirma que Ebrard provocó inequidad en elección de 
Tamaulipas  
https://www.milenio.com/politica/tepjf-confirma-ebrard-provoco-inequidad-tamaulipas 
El Tribunal Electoral confirmó, en definitiva, que el canciller Marcelo Ebrard 
provocó inequidad en la elección de Tamaulipas y violó sus obligaciones 
constitucionales de neutralidad e imparcialidad, al participar activamente 
en un mitin del candidato de Morena, Américo Villarreal, donde llevó 
saludos del presidente Andrés Manuel López Obrador.  
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MILENIO reveló que la magistrada Mónica Soto presentó un proyecto a 
finales de agosto, que proponía confirmar la resolución de la Sala Regional 
Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) que confirmaba el ilícito electoral del secretario de Relaciones 
Exteriores. Sin embargo, en la sesión pública del 7 de septiembre solicitó 
retirarlo y retrasó la votación durante tres semanas, hasta hoy, cuando 
presentó un nuevo proyecto donde pedía revocar la sentencia, al considerar 
que la Sala Especializada y el INE no tenían facultades para haber analizado 
este asunto, pues compete únicamente al ámbito local y esas autoridades 
debían reiniciar el proceso. “Los actos se vinculan con una elección local y 
están acotados a Tamaulipas, no se advierte una posible incidencia en 
elección federal o irregularidad que sea de competencia exclusiva del 
Instituto Nacional Electoral”, explicó la magistrada. 
 
Confirma TEPJF triunfo de Américo Villarreal en Tamaulipas  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/28/politica/confirma-tepjf-triunfo-de-americo-
villarreal-en-tamaulipas/ 
Ciudad de México. - Por unanimidad, los magistrados de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmaron 
el triunfo de Américo Villarreal a la gubernatura de Tamaulipas. 
Frente a uno de los principales argumentos del PAN, con base en los cuales 
pidió la nulidad de los comicios, el proyecto aprobado indica que se estudió 
el tema de la supuesta participación del crimen organizado y violencia 
generalizada y se concluyó que “no existen los elementos necesarios para 
acreditar los sucesos narrados por el promovente” 
Igualmente, que “las irregularidades acreditadas fueron hechos aislados, 
ocurridos en dos municipios, sin que se advierta que incidieran de manera 
determinante en los comicios”. 
 
Estados cuadruplican su deuda: NL y Chihuahua, con la mayor 
per cápita  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/nl-y-chihuahua-tienen-la-mayor-deuda-capita 
La deuda estatal por habitante en México es de 4 mil 657 pesos en 
promedio, pero los neoleoneses son quienes más tendrían que pagar los 
pasivos contraídos por el gobierno de Nuevo León, con 15 mil 237 pesos cada 
uno. En tanto, los queretanos y guerrerenses se ubican en el extremo 
opuesto, como los que menos deuda estatal tendrían que pagar, muestran 
datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
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Al cierre del segundo trimestre de 2022, el saldo de la deuda de las entidades 
federativas, los municipios y sus entes públicos totalizó 643 mil 565 millones 
de pesos, un monto mayor en 3.4% respecto a igual periodo de 2021, cuando 
estaba en 622 mil 179 millones de pesos, informó la Secretaría de Hacienda. 
Dicho incremento se da en un entorno de altas tasas de interés, que se 
encuentran en un nivel histórico de 8.50%, es decir, el doble de junio del año 
pasado, cuando se ubicaban en 4.25%.  
En los últimos 16 años, la deuda subnacional total tuvo una tendencia de 
crecimiento ininterrumpido y se cuadruplicó, pasando de 160 mil millones 
de pesos en 2006 a 666 mil 824 millones de pesos en 2021. 
 
México, país con más ambientalistas asesinados en 2021  
https://www.reforma.com/mexico-pais-con-mas-ambientalistas-asesinados-en-
2021/ar2477983?v=4 
Ciudad de México. - México se convirtió en 2021 en el País con el mayor 
número de activistas ambientales asesinados, al sumar 54, según un reporte 
de Global Witness. Le siguieron de lejos Colombia, con 33; Brasil, con 26, y 
Filipinas, con 19. Casi la mitad de los activistas asesinados en México eran 
indígenas. Los ataques por conflictos de la tierra y la minería ocurrieron 
principalmente en Oaxaca y Sonora. El País, alerta el reporte, se ha 
convertido en uno de los lugares más peligrosos para los defensores 
ambientales y sumó 154 activistas asesinados en una década, 131 de ellos 
entre 2017 y 2021. Global Witness es una organización internacional fundada 
en 1993, con sede en Londres, dedicada a documentar los vínculos entre 
recursos naturales, conflictos y corrupción. Publica desde 2012 un informe 
anual sobre ataques contra activistas ambientales en el mundo. 
 
Acusan en Pemex presión de empresas proveedoras  
https://www.reforma.com/acusan-en-pemex-presion-de-empresas-
proveedoras/ar2478006?v=5 
Pemex negó irregularidades en contratos para el suministro de productos 
químicos, así como el tráfico de influencias para la entrega de los mismos. 
Aseguró que está en proceso la contratación. Además, que 31 empresas 
registraron su interés en participar en el Acuerdo Referencial (ACREF), 
publicado por Pemex el 31 de mayo de 2022, y que hay 10 compañías en 
proceso de evaluación.  
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REFORMA publicó que tres funcionarios de Pemex fueron denunciados 
ante la Secretaría de la Función Pública y la FGR por presuntamente 
favorecer a empresas sin experiencia y capacidad y contemplarlas en el 
ACREF. "Es posible que esta iniciativa de contratación afecte intereses de 
empresas acostumbradas a sacar ventaja en la ejecución de proyectos 
importantes para la petrolera", dijo Pemex. 
 
Sólo 17 estados dan a niños atención socioemocional  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/solo-17-estados-dan-ninos-atencion-
socioemocional 
A un mes de que arrancó el ciclo escolar 2022-2023, únicamente 17 estados 
implementaron estrategias en las escuelas públicas de educación básica 
para atender la salud socioemocional, de acuerdo con el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (Imco). “El cierre de escuelas y el distanciamiento 
social que vivieron las niñas, niños y adolescentes durante el inicio de la 
pandemia han sido asociados con síntomas de problemas 
socioemocionales como el incremento de angustia y ansiedad. El bienestar 
físico y emocional son condiciones fundamentales para alcanzar 
aprendizajes”, asegura Fátima Masse, directora de Sociedad Incluyente del 
Imco. Según la organización civil, los estados con políticas de apoyo 
socioemocional son Aguascalientes, Baja California, Ciudad de México, 
Chiapas, Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, Oaxaca, Puebla, Querétaro, 
Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tlaxcala y Veracruz. 
“Es importante que estos 17 estados que ya implementaron acciones 
continúen con esta estrategia y es necesario que midan el impacto que han 
tenido (...), porque es necesario que veamos que realmente van corrigiendo, 
aunque sea poco a poco, los saldos que dejó la pandemia entre los 
estudiantes”, señala. 
 
Productos básicos se encarecen al doble; desde mayo, 
mantienen tendencia al alza  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/productos-basicos-se-encarecen-al-doble-desde-
mayo-mantienen-tendencia-al-alza/1542670 
El incremento del costo en los 23 bienes que forman parte del Paquete 
contra la Inflación y la Carestía (Pacic) duplicó al incremento general de 
precios. Datos del Inegi indican que el conjunto de alimentos y productos 
del Pacic aumentó 16.88% anual en la primera quincena de septiembre, 
mientras la inflación general se ubicó en 8.76 por ciento. 
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Además, desde que el plan se implementó en mayo pasado la tendencia en 
el precio ha sido al alza. Los mayores incrementos anuales los presentaron 
la cebolla (87.26%), la papa (80.85%), la naranja (47.52%), el huevo (35.67%) y 
los aceites vegetales (26.73%). En cambio, los productos que tuvieron precios 
inferiores a los de hace un año fueron el jitomate (-14.54%), la manzana (-
2.54%) y el frijol (-2.03%). Los productos con menor alza en el último año 
fueron azúcar, con 3.03%, y arroz, con 4.32 por ciento. 
Para el observatorio México, ¿cómo vamos? El Pacic no es una medida 
estructural que permita contener la inflación. 
 
Marchan por el derecho al aborto legal y seguro; mujeres 
exigen más acompañamiento  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/marchan-por-el-derecho-al-aborto-legal-y-seguro-
mujeres-exigen-mas-acompanamiento/1542684 
La marcha por el Día de Acción Global por un Aborto Seguro, Legal y 
Gratuito transcurrió sin contratiempos y con una asistencia reducida en 
comparación con la movilización del año pasado. Varios contingentes se 
dieron cita en diversos puntos de Paseo de la Reforma, desde las dos de la 
tarde: en el Monumento a la Revolución, en la Glorieta de las Mujeres que 
Luchan, en el Ángel de la Independencia, en la Estela de Luz. 
Fue el momento de mayor tensión del día cuando Ateneas de la Secretaria 
de Seguridad Ciudadana se percataron que algunas mujeres traían 
martillos e intentaron quitárselos. Uno de estos episodios ocurrió en el 
Monumento a la Revolución; sin embargo, mujeres impidieron la detención 
de la misma y les marcaron distancia a las policías. El primer contingente 
salió pasadas las dos de la tarde de la Plaza de la República hacia el Zócalo 
Capitalino, durante el camino hubo algunos destrozos menores a mobiliario 
urbano, como semáforos y estaciones del metrobús. En todo momento 
estuvieron acompañadas por las ateneas, quienes impedían que las 
manifestantes se acercaran a los comercios de la ruta por donde avanzaron. 
 
Narco añade fentanilo a coca y cristal para acelerar adicciones  
https://www.milenio.com/policia/fentanilo-anadido-coca-cristal-acelerar-adicciones 
La llegada de tres niños en busca de ayuda porque su primera droga de 
consumo fue fentanilo impactó al personal de Unidos con Esperanza AC, un 
centro especializado en tratamiento de adicciones, en Tijuana. Sus edades, 
entre 12 y 13 años, representaron un episodio inédito. A la organización no 
habían ingresado pacientes menores intoxicados con el opioide. 
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A principios de año, un grupo de niños se reunió en una fiesta. Uno de ellos 
llevó pastillas de fentanilo y algunos consumieron varias. Tres fueron 
hospitalizados, entre ellos Jeremías, de 12 años, quien, por iniciativa de su 
mamá, ingresó a rehabilitación. Jeremías, nombre empleado para proteger 
su identidad, presentaba conductas de riesgo, expone Angélica Medina, 
directora del centro. Era desafiante y poco tolerante a la autoridad en casa 
y escuela. Los centros de rehabilitación en Tijuana enfrentan el reto de la 
reconfiguración del mercado de narcóticos en la zona. Medina hace un 
recuento: los jóvenes que solicitaban atención, hace una década, se 
iniciaban en el consumo de drogas con heroína. Después, con cristal o 
metanfetamina. Desde 2018, empezaron a llegar consumidores de fentanilo, 
la droga sintética 50 veces más potente que la heroína y que ha causado 
miles de muertes por sobredosis en Estados Unidos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/quien-pago-la-tamaliza-
en-palacio 
Nos comentan que en Palacio Nacional siguen ocurriendo fenómenos 
paranormales, pues documentos oficiales de la Oficina de Presidencia, que 
por ley deberían estar disponibles para los ciudadanos, desaparecen sin 
dejar rastro. Como ya es costumbre, cuando se pide información por la vía 
de la Ley de Transparencia, la Presidencia de la República jura y perjura que 
por más que buscaron “de manera exhaustiva” documentos e información 
no se encontró nada. La última documentación de la que aseguran no se 
tiene rastro, es la referente a las facturas o recibos del costo de la tamaliza 
que ofreció en julio pasado el Presidente a empresarios para invitarlos a 
comprar boletos del sorteo de la Lotería Nacional para la rifa de lotes en 
Playa Espíritu, Sinaloa. Lo bueno es que en la casa presidencial no se cansan 
de decir que la transparencia es la base de la democracia. ¿Qué tal si no 
fuera así? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-29/op234897 
NO HAY nada que justifique el violento proceder de Daniel Tabe, padre del 
alcalde Mauricio Tabe, al amenazar con un cuchillo a un verificador del 
Invea. Dicho eso, antes de rostizar a Lord Shawarma, sería bueno conocer 
toda la historia detrás del incidente. 
QUIENES conocen a Tabe padre saben que inició su negocio hace más de 
30 años, con un pequeño local en la colonia Narvarte. Es decir, su actividad 
empresarial comenzó y se expandió cuando su hijo era niño, no cuando ya 
era político. De ahí que resulta sospechoso que el gobierno de Claudia 
Sheinbaum pretenda hacer parecer la apertura de la nueva sucursal de Don 
Eraki como un caso de tráfico de influencias. 
OJALÁ se dé a conocer el video completo del operativo de clausura, pues 
todo indica que se trata en realidad de una ofensiva más del gobierno 
morenista en contra de los alcaldes de oposición.  
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Al propio Tabe le suspendieron a su coordinador jurídico por una simple 
sospecha; y atropellos similares han ocurrido también en Álvaro Obregón, 
que encabeza Lía Limón. Como quien dice, desde el Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento están hostigando a la oposición política a la 4T a fuego 
leeento, muy lento. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1510 
Que la presidencia cameral convirtió a Santiago Creel en un político tan 
osado como su ex jefe Vicente Fox, quien decía hace veinte años que en 
quince minutos iba a resolver el conflicto con el Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional. Ahora quien fue secretario de Gobernación en aquel 
sexenio durante cinco años, hasta que Felipe Calderón le arrebató la 
candidatura panista para la grande, solo pide una horita a Andrés Manuel 
López Obrador para “darle la solución al problema” de la violencia, 
“respetando su investidura”, por supuesto. Cosas de blanquiazules. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Las 6 contradicciones de la “nueva” verdad de Ayotzinapa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/las-6-contradicciones-de-la-
nueva-verdad-de-ayotzinapa 
No hicieron falta los adversarios, los críticos ni los opositores. La “nueva” 
verdad de Ayotzinapa la está tirando el propio gobierno a punta de 
maquillaje y contradicciones.  
1.- Dicen que la verdad histórica es una mentira, pero su investigación 
establece básicamente lo mismo: sí fue el grupo criminal Guerreros Unidos, 
sí tuvo que ver el Ejército, sí intervino el presidente municipal de Iguala, sí se 
repartieron a los 43 estudiantes entre varios comandos de sicarios para 
masacrarlos y sí, después movieron sus restos para que no fueran 
encontrados.  
2.- Hicieron campaña por años diciendo que fue el Estado, que el Ejército los 
asesinó, y cuando el Informe de la Comisión de la Verdad imputa a muchos 
militares y se giran órdenes de aprehensión contra ellos, la Fiscalía ¡retira las 
órdenes de aprehensión! y el presidente sale en defensa del Ejército.  
 
Mario Maldonado 
Los números de la alianza y Delfina en el Edomex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-numeros-de-la-alianza-y-
delfina-en-el-edomex 
El Estado de México es la antesala más importante de la elección 
presidencial del 2024. El histórico bastión priista estará en juego el próximo 
año y su definición marcará el rumbo político del país en los siguientes años. 
Morena ya tiene candidata: Delfina Gómez repetirá la fórmula del 2017, 
mientras que la alianza PRI-PAN-PRD se mantiene sólida a nivel local e 
impulsará a una candidata o candidato de unidad.  
El gobernador priista Alfredo del Mazo no piensa entregar el estado a 
Morena, como lo han hecho varios de sus colegas de partido –Quirino Ordaz 
y Claudia Pavlovich, expulsados ya del PRI y viviendo un exilio dorado en 
Europa. También Alejandro Murat–. Su arraigo familiar en el estado y las 
altas posibilidades de mantenerlo lo tienen muy echado para adelante, 
aunque no va a perder las formas ni va a enfrentarse con Morena; mucho 
menos con el presidente Andrés Manuel López Obrador.   
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La candidata del gobernador es su secretaria de Desarrollo Social, Alejandra 
Del Moral. La otra aspirante es la diputada federal Ana Lilia Herrera, quien 
tiene en realidad muy pocas posibilidades. Del lado del PAN, el mejor 
posicionado es el ex alcalde de Huixquilucan y diputado local, Enrique 
Vargas.  
 
Salvador García Soto 
Gobierno y oposición negocian otra redacción al 5o. 
Constitucional  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/gobierno-y-oposicion-
negocian-otra-redaccion-al-5o-constitucional 
El llamado del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, el martes 
desde el Senado, para que la oposición acepte negociar y “construir” en 
nuevos términos la reforma constitucional que amplíe la presencia del 
Ejército en seguridad hasta 2028, surtió efecto y ayer se comenzaron a 
acelerar los acuerdos y entendimientos que ya se habían avanzado en los 
últimos días entre Ricardo Monreal y senadores del PRI, PAN, PRD y MC. Se 
trabaja en una nueva redacción del Artículo 5o. Transitorio, que incorpora 
mecanismos de evaluación y supervisión civil al Ejército, tanto desde el 
Congreso como de organismos internacionales y presupuesto anual para 
crear y fortalecer policías civiles en toda la República. La aceptación por 
parte de Adán Augusto de que hay “total disposición” desde el gobierno 
federal para rehacer la iniciativa de reforma que se atoró la semana pasada 
por falta de mayoría calificada e introducir propuestas y controles a la labor 
del Ejército en seguridad civil por parte de las bancadas de oposición en el 
Senado, hizo que se retomaran algunos planteamientos y redacciones que 
ya se habían presentado la semana pasada por parte de opositores, pero 
que ya no pudieron conocerse ni votarse porque Morena decidió suspender 
la sesión por el temor a perder la votación constitucional. 
 
Héctor de Mauleón 
El Negro está convertido en una sombra  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-negro-esta-convertido-en-
una-sombra 
La madrugada del 27 de septiembre de 2014, uno de los principales mandos 
de Guerreros Unidos, apodado El Negro, le envió un mensaje de texto al jefe 
de halcones de esa organización: un elemento de Protección Civil de Iguala 
al que apodaban El Chino.  
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El mensaje, de acuerdo con los chats que fueron incluidos en el informe no 
testado de la Comisión para la Verdad y el Acceso a la Justicia del Caso 
Ayotzinapa –y que ayer fueron filtrados de manera masiva–, dice 
textualmente:   
“Diles a todos que se encargen de desaparecer a esa bola de cabrones qe 
aber como le hacen son ordenes de arriba porque no sabemos quién es 
quien y el patrón dice que se está calentando la plaza demasiado”.  
Aquella sería, presuntamente, la orden de ejecución de los 43 estudiantes 
normalistas que el grupo criminal había secuestrado esa noche en calles de 
Iguala, al dar por hecho que supuestos miembros de un grupo rival habían 
llegado a la ciudad confundidos entre ellos.  
 
Sergio Sarmiento 
¿Fueron torturados?  
https://www.reforma.com/fueron-torturados-2022-09-29/op234899 
"Si torturas los datos un tiempo suficiente, confesarán". Ronald Coase 
 Samuel Ventura Ramos, juez primero de distrito de procesos penales en 
Matamoros, Tamaulipas, ha liberado a 120 imputados por el caso Iguala. El 
subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía, ha dicho que el gobierno 
va a presentar una denuncia penal en su contra porque las liberaciones no 
han sido producto de un respeto al "debido proceso, sino de un debido 
pretexto para no hacer justicia a las víctimas de los hechos de Ayotzinapa". 
El subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, ha señalado: 
"Esta es la justicia que defienden los testaferros de la Verdad Histórica" (sus 
mayúsculas). No son, sin embargo, los que respaldan la "verdad histórica" los 
responsables de esta masiva liberación de quienes secuestraron y 
asesinaron a los normalistas. El subsecretario debe buscar a esos testaferros 
más cerca de casa: en quienes promueven la tesis de que el Estado cometió 
los crímenes de Iguala. 
 
Carlos Marín 
El renunciante estaba impedido  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-renunciante-estaba-
impedido 
Para efectos jurídicos, las actuaciones de la Unidad Especializada para 
Investigar y Litigar el Caso Ayotzinapa con Omar Gómez Trejo a la cabeza 
carecen de validez por estar impedido para fungir como fiscal especial. 
 

https://www.reforma.com/fueron-torturados-2022-09-29/op234899
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-renunciante-estaba-impedido
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-renunciante-estaba-impedido


 

 

 

 
Su designación violó el Código Nacional de Procedimientos Penales y su 
aceptación refleja la pobreza ética de quien jamás debió encabezar las 
indagatorias por evidente conflicto de interés, ya que su parcialidad 
transgredió la buena fe que debe prevalecer en una averiguación 
ministerial. Estaba impedido para el caso porque fue parte de la Oficina del 
Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos en México, 
Honduras y Guatemala, de la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos y secretario técnico del Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (que intervino en la investigación de la extinta Procuraduría 
General de la República y de la actual FGR). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Fuerzas armadas, sí. Pero antes estrategia  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/fuerzas-armadas-si-
pero-antes-estrategia 
Arrancó con el pie derecho él, que era zurdo. Florestán 
El martes próximo, el Senado volverá a subir a su pleno la minuta del 
dictamen que busca reformar la Constitución para ampliar de 2024 a 2028 
la presencia de las fuerzas armadas en funciones de seguridad pública a 
través de la Guardia Nacional. En San Lázaro, el presidente López Obrador 
operó para que el PRI presentara la iniciativa, que luego reivindicó suya, y le 
diera, con sus votos, la mayoría calificada. 
Pero en Reforma, en el primer intento, el miércoles pasado, topó con el 
bloque de contención, lo que llevó a Ricardo Monreal a regresarla a 
comisiones para que en diez días la devolviera al pleno, corrigiendo los 
argumentos por los que fue devuelta. Pero no hay legal alguno. Se la 
endosaron porque no tenían los votos para aprobarla. 
 
Enrique Quintana 
El México ganador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/29/el-mexico-
ganador/ 
Todos los días recibimos noticias de los mil problemas de toda índole que 
padecemos en México. Pero es poco frecuente que las tengamos de los 
grandes éxitos que tenemos. En un ambiente de polarización e inseguridad, 
a veces aquellos a quienes les va bien o muy bien, sobre todo en el ámbito 
económico, prefieren pasar desapercibidos. 
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Uno de esos sectores es el México exportador. Le está yendo bien ahora, 
pero en términos generales le ha ido bien en los últimos 30 años.  
El INEGI dio a conocer esta semana que el valor de las exportaciones del país 
en el mes de agosto ascendió a 50 mil 670 millones de dólares. 
Por cuarta vez en este año, se superan los 50 mil millones de dólares en un 
solo mes. Su ritmo anual de crecimiento supera el 25 por ciento. 
Hagamos un poco de memoria, en agosto de 1993, pocos meses antes de la 
entrada en vigor del TLCAN, las exportaciones del país sumaron 4 mil 219 
millones de dólares. 
En la actualidad, en dos días y medio se exporta el equivalente a lo que se 
exportaba en un mes completo hace 29 años. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Él no es un héroe  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/29/el-no-es-un-
heroe/ 
Si no fue una estrategia, las estrellas se alinearon con Omar Gómez Trejo 
para crear las condiciones de opinión pública que lo mostraban como un 
David enfrentando a los gigantes del gabinete y que generaran la idea de 
que su batalla interna era para evitar el encubrimiento de militares en el 
crimen de los normalistas de Ayotzinapa. Por ello, cuando se oficializó su 
renuncia este martes, Gómez Trejo, el fiscal especial para el caso Ayotzinapa, 
quedó a la vista de muchos como un héroe y víctima del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, que tampoco quiere llegar a la verdad plena del 
crimen de Iguala. Sin embargo, el fiscal está muy lejos de ser un héroe. 
 
Darío Celis 
Hacienda cerrará la FND  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/29/hacienda-cerrara-la-fnd/ 
JAVIER DELGADO MENDOZA fue el primer director general de la Financiera 
Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) en 
este gobierno de la 4T. 
Como tal, encabezó también el Fideicomiso de Riesgo Compartido (Firco), 
el Fondo de Capitalización e Inversión del Sector Rural (Focir) y la institución 
nacional de seguros del campo Agroasemex. 
“Su” objetivo fue crear un ente, denominado Agrofin, para concentrar en 
una sola bolsa todos los recursos del campo y tener así un brazo poderoso 
para impulsar el desarrollo del sector.  
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El resultado de su gestión se graficó en números rojos en que dejó a las tres 
instituciones a su cargo, merced a decisiones fallidas que abultaron el 
endeudamiento de la financiera. 
 
Martha Anaya 
El secretario de Hacienda no es de los consentidos  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/29/el-secretario-de-hacienda-no-es-de-
los-consentidos-443956.html 
Vaya mala suerte la del titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Antier, 
en su comparecencia ante la Cámara de Diputados, tuvo que esperar casi 
dos horas para ingresar al salón de sesiones, porque los líderes 
parlamentarios andaban ocupados con sus propios pleitos internos (echarle 
brava a Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva). 
Ayer, en el Senado, el economista se tuvo que echar ¡dos horas y media!, en 
la zona de los “pasos perdidos” para poder iniciar su comparecencia, pues, 
en el Pleno, los senadores se daban un buen agarrón por la licencia —o no 
licencia— del tamaulipeco Américo Villarreal. 
El enredo en torno a si la reincorporación al Senado del gobernador electo 
había ya causado estado y si quedaba inhabilitado por haber roto los 120 
días de separación del cargo que exige la ley comenzó a gritos y acusaciones 
de “¡tramposos!” por parte del panista Julen Rementería. 
Y terminó luego de múltiples recriminaciones políticas, con una salida 
jurídica inesperada que dio Ricardo Monreal y que se resolvía con una nueva 
solicitud de licencia del senador Villarreal.    
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Procuraduría Agraria 
 
 

No se permitirán atentados contra la integridad territorial de 
Nayarit: MANQ  
https://matutinografico.com/2022/09/28/no-se-permitiran-atentados-contra-la-integridad-
territorial-de-nayarit-manq/ 
Nayarit. - El día de hoy, el gobernador del estado Miguel Ángel Navarro 
Quintero, tuvo una reunión con todas las partes involucradas del conflicto 
agrario que existe entre algunos propietarios en La Yesca y el vecino estado 
de Jalisco, con el fin de dar con una solución al mismo.  
“Recibí con mucho gusto y en el mejor espíritu de diálogo a la Mtra. Josefina 
Bravo, Comisionada para el Diálogo con Pueblos Indígenas de la Secretaría 
de Gobernación, y el Procurador Agrario Enrique Lemuel Salazar, con sus 
equipos de trabajo; a la delegación del Comisariado de Bienes Comunales 
de San Sebastián Texponahuaxtlán, encabezada por su Presidente, el Mtro. 
Óscar Hernández Hernández; y a la comisión negociadora de Concertación 
Agraria con la Lic. Sitalli Chino Chino y el Lic. Ubaldo Valdez Castañeda. 
El mandatario agregó también “Expresé mi postura, que es la de la dignidad 
de nuestro estado: apoyamos cualquier solución pacífica y duradera entre 
los propietarios; pero este se trata de un conflicto entre particulares y en 
ningún caso permitiremos atentados contra la integridad territorial de 
Nayarit”. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Casanova, gana con AMLO pese a inhabilitación  
https://www.reporteindigo.com/reporte/casanova-gana-con-amlo-pese-a-inhabilitacion-
renta-autos-dependenicas/ 
Para la empresa Casanova Vallejo el pasado no representó ninguna carga. 
“Consentida” en el sexenio anterior (2012-2018) y señalada por la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) por incumplimiento, en la administración 
del presidente Andrés Manuel López Obrador se posicionó como 
proveedora de áreas estratégicas y emblemáticas.  
En el primer año de la administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Casanova Vallejo sumó más de mil 664 millones de pesos. Dos de 
los contratos fueron pactados con Casanova Rent Volks, una de sus 
unidades de negocio. Uno fue el que hizo la PGR (FGR) y el otro el Sistema 
Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF).  
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2019 fue el año en el que Casanova Vallejo captó más dinero como 
proveedora del gobierno del presidente López Obrador con más de mil 664 
millones de pesos. En 2020, el monto descendió 1.6 veces. El siguiente año, 
lo percibido continuó en descenso, pero los contratos de más de 50 millones 
de pesos se mantuvieron. Ese año, la Procuraduría Agraria, el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo, Telecomunicaciones de México, la 
Administración del Sistema Portuario Nacional Progreso, el Fondo de 
Capitalización e Inversión del Sector Rural y el Instituto Nacional de Ecología 
y Cambio Climático pactaron la renta de autos con Casanova Vallejo hasta 
2024. La empresa sumó así en 2021 más de 400 millones de pesos. 
 
Ricardo Astudillo encabezó la Mesa de Trabajo de Infracciones 
y Delitos Ambientales  
https://amanecerqro.com.mx/2022/09/28/ricardo-astudillo-encabezo-la-mesa-de-trabajo-
de-infracciones-y-delitos-ambientales/ 
Querétaro. - Con la asistencia de autoridades municipales, estatales y 
federales en materia ambiental, y ciudadanía en general, el diputado 
Ricardo Astudillo Suárez encabezó la Mesa de Trabajo para analizar el tema 
de las “infracciones y delitos ambientales”, reuniones enmarcadas en el 
Parlamento Abierto para revisión integral del Código Ambiental. 
El legislador manifestó que “es necesario un marco normativo aplicable en 
la materia que esté a la vanguardia y sobre todo actualizado de acuerdo con 
el crecimiento del estado, que garantice la protección del medio ambiente 
y los derechos relacionados al mismo”. Además, consideró urgente la 
armonización legislativa, en donde estén involucrados los encargados de 
aplicar las normas correspondientes. Por su parte, el ex delegado federal del 
Registro Agrario Nacional, Eliseo Pérez expresó que la ley debe ser dinámica 
y ajustarse a los cambios que la sociedad plantea, además de que mencionó 
como importante que los municipios sepan que son la primera instancia en 
cuestiones ambientales. Consideró importante que se incorpore a los 
titulares de la Procuraduría Agraria, conocen de los Reglamentos Interiores 
de los ejidos, y estos no están actualizados con la Ley Agraria vigente. Indicó 
que debe existir una correlación entre el gobierno municipal, estatal y 
federal, ya que hay funciones concurrentes entre los tres niveles. 
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Desaparecieron 70 comunidades rurales  
https://eldiariomx.com/2022/09/28/desaparecieron-70-comunidades-rurales/ 
Tamaulipas. - Durante los 12 últimos años, la mancha urbana se comió 
alrededor de 70 comunidades rurales en la entidad, denunció Rubén 
Rodríguez López. El presidente de la Unión de Ejidos del Sector Social del 
Norte de Tamaulipas explicó que el fenómeno ocurre principalmente en 
Nuevo Laredo, Reynosa y Matamoros. Se trata de comunidades ejidales que 
estaban localizadas en la periferia de las ciudades, y que lentamente fueron 
invadidas por las áreas urbanas. Se estima que suman alrededor de dos mil 
las familias que habitan esos terrenos ejidales.  
Victoria y Altamira son municipios cuya zona rural también se vio afectada 
por el avance de la mancha urbana. Además de los municipios fronterizos, 
la problemática ocurre también en Victoria y en la zona sur del estado.  
Rodríguez explicó que compete a la Procuraduría Agraria y al Registro 
Agrario Nacional (RAN) realizar el procedimiento de regularización de las 
tierras. “Ellos como autoridades deben hacer todo el trabajo de campo, con 
el deslinde de propiedades, para que luego el Registro Agrario proceda a la 
elaboración de las escrituras”, detalló. Sin embargo, deben ser las mismas 
familias interesadas las que gestionen la escrituración. 
 
230 Ejidatarios Recibieron Sus Certificados Agrarios en la 
Comunidad de El Madronal  
https://elorbe.com/seccion-politica/estatal/2022/09/28/230-ejidatarios-recibieron-sus-
certificados-agrarios-en-la-comunidad-de-el-madronal.html 
Chiapas. - En la comunidad El Madronal, en el municipio costero de 
Acapetahua se entregaron 230 certificados agrarios a igual número de 
ejidatarios, quienes ahora podrán ser objeto de muchos beneficios, incluso 
de programas gubernamentales para el campo. Luego de más de 30 años 
de gestiones por parte de los ejidatarios para conformarse de manera legal 
en este núcleo ejidal, recibieron de mano de las autoridades del Registro 
Agrario Nacional (RAN) de la Procuraduría Agraria, con el acompañamiento 
de la dirigencia nacional de Movimiento Social por la Tierra, los documentos 
oficiales y legales, que acredita como un ejido perteneciente al municipio 
de Acapetahua, ya que antes era una fracción del ejido Escuintla. 
Felipe Maldonado, comisariado de este ejido, reconoció este acto como un 
gran logro, ya que aseguró que se encontraban en abandono, porque 
geográficamente están ubicados en el municipio de Acapetahua, pero 
pertenecían a un ejido de otro municipio y esto les traía conflicto. 
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Por su parte, Francisco Chew Plascencia, representante del Comité 
Ejecutivo Nacional del Movimiento Social por la Tierra, comento que los 
campesinos expresaron la voluntad del núcleo de independizarse para 
constituir un pueblo de desarrollo y el bienestar de las familias que habita y 
trabajan en El Madronal. 
 
Abrirán Procuraduría Agraria para apoyo a agricultores en 
norte de Veracruz 
Veracruz. - Campesinos del municipio de Tampico Alto, en la zona norte de 
Veracruz, contarán con una oficina de la Procuraduría Agraria, para dar 
celeridad a la atención de los productores del campo y las organizaciones, 
que permite recuperar su confianza para resolver la problemática agraria y 
contribuir a preservar la gobernabilidad del país. Por ello la presidenta 
municipal Vanessa López Rangel, encabezó la primera reunión de 
acercamiento de la Procuraduría Agraria con los comisariados ejidales 
establecidos en Tampico Alto. Ya que aseguró que el objetivo es sumar 
voluntades de los distintos niveles de gobierno, para garantizar la defensa 
de los derechos de propiedad ejidal y comunal, así como fortalecer la 
seguridad jurídica y patrimonial de los núcleos agrarios. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 29/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5665819&fecha=29/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Morelos y el Municipio de Cuautla. 
 
DOF: 29/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5665820&fecha=29/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Morelos y el Municipio de Puente de Ixtla. 
 
DOF: 29/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5665821&fecha=29/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Morelos y el Municipio de Temixco. 
 
Sedatu y Sectur logran inversión histórica en arquitectura 
social en ciudades turísticas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-y-sectur-logran-inversion-historica-en-
arquitectura-social-en-ciudades-turisticas 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 
colaboración con la Secretaría de Turismo (Sectur), ha realizado una 
inversión histórica en arquitectura social en ciudades turísticas a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), con el objetivo de generar 
empleo y mejorar el bienestar de la gente en las colonias más pobres de 
estas ciudades.  
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Como parte de esta política de combate a la desigualdad, la Sedatu, a través 
del PMU, ha destinado de 2019 a la fecha más de 3 mil millones de pesos en 
14 ciudades turísticas en la construcción de 144 obras urbanas en colonias 
de alta marginación en beneficio de más de un millón de personas. “En 
materia de desarrollo urbano, las ciudades turísticas suelen presentar las 
desigualdades más marcadas. El contraste entre las zonas turísticas y las 
colonias en que viven las familias de trabajadores de la industria turística va 
desde la carencia de servicios básicos en las viviendas hasta la falta de 
infraestructura y equipamiento urbano, como parques y bibliotecas”, 
expresó el titular de Sedatu, Román Meyer Falcón. 
 
Invierte Programa Nacional de Reconstrucción más de mil 200 
mdp en Guerrero  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-programa-nacional-de-reconstruccion-mas-
de-mil-200-mdp-en-guerrero 
Guerrero. - El Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) que coordina la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha realizado 
cerca de tres mil acciones para reconstruir inmuebles dañados por los 
sismos del 2017 y 2018 en Guerrero, con una inversión de mil 213 millones de 
pesos (mdp). La subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la 
Sedatu y comisionada nacional de Reconstrucción, Edna Vega Rangel, 
reportó que se han intervenido 41 municipios del estado para reconstruir 
viviendas, escuelas, centros de salud e inmuebles con valor cultural.  
“En Guerrero los trabajos de reconstrucción han generado 11 mil empleos 
directos y 10 mil indirectos. El tema de la reconstrucción se atiende desde 
una perspectiva de derechos humanos y en todo momento se ha buscado 
poner en el centro de atención a las personas”, destacó. 
 
Con unidad, Gobierno de México y pueblo yaqui avanzan en 
Plan de Justicia  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/con-unidad-gobierno-de-mexico-y-pueblo-yaqui-
avanzan-en-plan-de-justicia-315761 
Sonora, Guaymas. - Al conmemorarse un año de la firma del Plan de Justicia 
del Pueblo Yaqui, encabezada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, diversas dependencias del Gobierno de México ratificaron el 
compromiso de avanzar en el cumplimiento de los 20 acuerdos suscritos 
conjuntamente con autoridades tradicionales.  
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Durante la reunión de evaluación “Avances y retos en la implementación de 
los acuerdos”, con motivo del primer aniversario del plan de justicia, 
realizada en el pueblo de Pitahaya – Belem, autoridades federales, estatales, 
municipales y tradicionales firmaron el convenio para la creación de la 
Universidad del Pueblo Yaqui, cuya construcción se encuentra terminada.  
Más tarde, en el puerto de las Guásimas, se entregó la obra concluida del 
muelle equipado con rampa de botado y una dársena, así como la Unidad 
Básica de Infraestructura, en beneficio de la Sociedad Cooperativa de 
Producción Pesquera de las Comunidades Yaquis. 
 
Sé parte de la “Feria del Maíz y la Milpa: Nuestro maíz, nuestro 
país”, en el Zócalo de la CDMX  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-parte-de-la-feria-del-maiz-y-la-milpa-nuestro-
maiz-nuestro-pais-en-el-zocalo-de-la-cdmx 
El Gobierno de México, en coordinación con autoridades locales y diversos 
sectores de la sociedad llevará a cabo la “Feria del Maíz y la Milpa: Nuestro 
maíz, nuestro país” con el propósito de celebrar y fortalecer los esfuerzos en 
la defensa y rescate del valor biocultural y nutrimental de esta planta nativa. 
Esta festividad se realiza en el marco del Día Nacional del Maíz y tendrá lugar 
del 29 de septiembre al 1 de octubre próximos en el Zócalo capitalino, donde 
se desarrollarán diversas actividades culturales y de educación ambiental 
como conferencias, talleres, exposiciones, presentación de libros, muestras 
gastronómicas, danzas y cantos en lenguas nativas, espectáculos musicales 
y mucho más. También se realizarán ferias estatales del maíz en todos los 
estados de la República Mexicana, en el marco del Convenio entre las 
secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales y de Educación 
Pública para fortalecer la educación ambiental, para lo cual se convocó a 
todos los niveles educativos a participar en sus escuelas con la elaboración 
de recetas, fotografías, cuentos, relatos y dibujos que expresen la 
importancia del maíz y la milpa en sus comunidades y para sus familias. 
 
Agricultores piden revisar plan antiinflación  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/agricultores-piden-revisar-plan-antiinflacion 
El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) afirmó que presionar al sector 
agroalimentario para que bajen precios de productos pone en riesgo la 
oferta y no logrará el objetivo, pues debe considerarse toda la cadena de 
suministro.  
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El organismo señaló que tanto la Secretaría de Economía como la 
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) deberían revisar las 
presiones que enfrenta toda la cadena, desde la producción hasta la 
comercialización, para alcanzar los objetivos del Paquete contra la Inflación 
y la Carestía (Pacic) que puso en marcha el gobierno a principios de mayo. 
Se debe revisar toda la cadena, “desde proveedores de insumos y servicios, 
producción primaria, agroindustrial, logística, distribución y 
comercialización, para identificar áreas donde se puedan crear eficiencias 
en costos y así ofrecer alimentos a precios más accesibles”, dijo el organismo 
a través de un comunicado.  
El presidente el CNA, Juan Cortina Gallardo, expresó que “mantener la 
presión únicamente sobre el sector agroalimentario pone en riesgo la 
oferta, lo que llevaría a un mayor incremento en los precios y un problema 
de inseguridad alimentaria y desabasto en todo el país”. 
 
Funcionarios cierran filas contra el uso de glifosato y 
transgénicos  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/28/politica/funcionarios-cierran-filas-contra-
el-uso-de-glifosato-y-transgenicos/ 
En una conferencia por el Día Nacional del Maíz, la titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores 
González, aseguró que la dependencia a su cargo ha realizado tareas de 
“educación popular” para que se conozca el contenido del decreto 
presidencial de diciembre de 2020, que plantea la prohibición gradual del 
glifosato y la total de la siembra de maíz transgénico. “No sabemos qué pase 
después… si alguien quisiera que este decreto no continuara, la gente puede 
salir a defender” su contenido. La secretaria sostuvo lo anterior en una 
conferencia cuyo nombre fue toda una declaración de principios: “Día 
Nacional del Maíz: conmemoremos sin glifosato ni transgénicos”. 
En ese acto, llevado a cabo en la sede de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), participaron también, entre otros, la titular del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-
Buylla, y Víctor Suárez Carrera, subsecretario de la Sader. 
Si un documento público (en este caso, un decreto) no se conoce, aseveró 
Albores, “es un documento más”. De ahí que las instituciones públicas 
“tenemos que volcarnos” para que la población lo conozca. 
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